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印尼政府計劃推出「印傭零收費」措
施，要求海外僱主全數承擔印傭在當地培
訓的交通及行政等開支，預計下月生效，
令香港僱主聘請新來港印傭的成本將額外
增加4,500至5,000元，連同本港及當地中
介公司的收費，估計香港僱主聘請新來港
印傭的費用將由現時約1.5萬元增至逾2萬
元。該措施之前在台灣地區及新加坡實施
備受批評，經雙方斡旋，終令印尼政府叫
停計劃，故香港僱主組織促請特區政府介
入。

或推高已來港印傭月薪

香港有近34萬名外傭，其中近14萬屬
印傭，佔約40%。香港僱傭公會主席陳東
風昨日表示，本地持牌中介對措施反應強
烈，擔心實施後，約20%本港僱主會轉為
聘請其他地方的外傭。惟他指出，由於一
般印傭學廣東話較快，相信需照顧長者的
僱主或繼續選擇聘請印傭，估計新措施實
行後會出現連鎖反應，令已來港的約滿印
傭更搶手，月薪有機會推高至逾6,000元，
高於基本工資。
家庭傭工僱主協會主席容馬珊兒認

為，把外傭原本需向中介公司支付的費用

全數轉嫁僱主的做法不公，要求印尼當局
詳細交代細節。她指出，僱主原本繳交的
費用已包括印傭來港工作的合約及簽證等
支出，質疑是當地中介向外傭濫收費用，
並覷準香港對印傭需求大，要求香港僱主
支付更多費用。
外傭問題關注組召集人、自由黨立法

會議員李鎮強表示，很多僱主都對新安排
感詫異，又擔心會因新措施而坐地起價。
他關注如僱主支付招聘費用後，一旦外傭
頻密跳工會令僱主蒙受損失，建議特區政
府與印尼當局商討，允許分期支付費用，
以保障香港僱主的權益。
印尼駐港總領事館在回覆查詢時表

示，任何修訂必定會考慮招聘和保障海外
傭工，以及所有持份者的最大利益。
勞工處昨回覆本報查詢時表示，特區

政府過往已向印尼駐港總領事館明確表
示，為維持香港與印尼雙方友好互惠的合
作關係，該國輸出印傭的政策如有任何調
整，應避免導致香港僱主聘用印傭的費用
大幅增加，或降低印傭來港就業的機會。
就近日有關「免除輸出勞工就業服務費
用」規例的報道，勞工處已向總領事館了
解情況並重申立場。

印傭中介費料升至2萬 僱主憂心

有米商表示，內地進口香港的絲苗米
和珍珠米，口感和品質不輸港人慣食的
泰、越香米。其中黃家和指內地進口香港
的絲苗米和珍珠米，口感和品質「可能無
泰國米咁香，但一定比越南米更勝一
籌。」內地絲苗米主要供應高級食肆、進
口量較少，而內地供港優質大米主要是東
北珍珠米（或稱油粘米），價格介乎泰國
米和越南米之間。

港人平均食米量不斷減少

目前香港有244間註冊食米儲存商，自

2003年起，政府要求食米儲存商要儲備足
夠市民15天的食用量存貨，業界表示除政
府規定外，一般也自發地多儲存一倍存
貨，足夠香港市民一個月食量。雖然儲米
有充足保障，但港人平均食米量卻在不斷
減少。據香港工業貿易署統計，2013年平
均每名港人全年消耗45公斤食米，至2021
年已減至每人37公斤。因應這一趨勢，米
商儲米量亦有所減少，2008年香港的維持
食米儲備量為1.44萬公噸，2022年有關數
字減至1.19萬公噸，而截至今年第二季更
進一步減少至1.07萬公噸。
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培訓本地建造業人才

昇
詞

周
小
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周

上周六，發展局局長甯漢豪
應邀蒞臨勞聯的英才賽馬會
教育中心參觀，了解建造業
培訓課程的情況，並與勞聯
代表以及一眾導師、學員交流

互動。筆者一直強調，解決建造
業人力資源問題，加強培訓本地人才是
治本之道，而工會亦在這方面着力。
局長所參觀的課程，屬於發展局支

持、建造業議會推出的「中級技工合作
培訓計劃（技術提升課程）」，旨在加
強培訓註冊普通工人成為半熟練技術工
人，紓緩建造業人手不足情況。勞聯的
香港職業技能專科學校（技專）是其中
一個參與開辦課程的機構，現時開辦髹
漆及裝飾工、電氣布線工、控制板裝配
工、水喉工等九個工種課程。技專亦正
申請開辦其他課程，希望滿足更多工友

的進修需要，為本地行業人才培訓貢獻
力量。
參觀完畢後，局長與勞聯代表、導

師和學員共進午餐，學員向局長分享了
學習心得和投身建造業的經歷。局長肯
定勞聯開辦多個課程，照顧了建造業多
元工種的需求。政府亦希望繼續與業界
攜手合作，加強培訓本地建造業人手。
筆者認為，當局未來應加大投資本地人
才培訓，例如可向建造業議會作更大額
度的撥款，讓議會推出更多培訓課程。
此外，最新一份財政預算案建議推出為
期兩年的「先聘請後培訓」資助計劃，
為選擇就讀建造業安全主任課程的學
員，提供在職培訓津貼。筆者相信此舉
有助增加行業人手，但希望計劃也可以
涵蓋業內其他工種，多管齊下培訓本地
人才，增加人手供應。
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全球大米供應因為印度上月
突然宣布暫停出口白米出

現骨牌效應，路透社引述消息
人士指，其餘兩大產米國泰國
及越南擬重新釐定本月的全球
銷售合約，勢必加價。泰國及
越南出產的食米是港人主糧，
根據香港工業貿易署統計，泰
國香米佔本港近60%供應量，
其次為越南（佔約25%）。泰
國香米進口價一度高企，於
2020年 7月至9月進口價更高
達每公斤8.36元，其後才逐步
回落至近月的7.02元，跌幅達
16%，惟零售價卻沒同步回
落，僅由每公斤 14.27 元跌至
13.57元，微跌5%。
至於越南香米方面，近月

進口價由每公斤近5元跌至4.91
元，但期間零售價卻有增無
減，從10.59元升至11.41元，
即增幅達7.7%。
黃家和昨接受本報訪問時

指，香港甚少從印度入口當地
白米，故印度禁售對香港影響
極輕微，惟印度的決定卻令其
他產米國趁機加價。以泰國和

越南為例，兩地產量沒有減
少，卻要求重新釐定米價，
「香港米商目前正在和泰、越
兩國洽談下一輪大米進口價
格，我們擔心泰、越香米會隨
印度限制大米出口，於全球市
場供應緊張下，趁機抬高供港
香米價格，到時米價或急升三
至五成。」
他指出，香港過去太依賴

泰國及越南供應食米，佔香港
大米市場逾八成，但國產米質
量並不遜色，「內地進口香港
的絲苗米和珍珠米，品質和口
感都不比泰國、越南香米差，
價格與泰國和越南香米相若，
完全可以替代泰國和越南香
米。」但他指出，國產米只有
特定米商才有資格進口香港，
以致國產米佔香港市場不足一
成，他促請特區政府與內地爭
取，放寬讓更多米商出口國產
米。

港人年耗僅2.7公噸白米

米行商會監事、大米入口
商李豐年亦強調，印度白米與
香米完全是兩個市場，港人食
的香米理應不受影響，卻被人
趁機抬價，「香港人很少吃白
米，一年才消耗約 2.7 公噸白
米，約佔整體市場2.2%。」他
指白米主要供應一些中、低端
餐廳，供港白米市場已因事件
上漲5%至10%，但也只是略微
增加餐廳成本，對港人影響極
微。李豐年本身亦經營內地珍
珠米進口，他強調國家對香港
供應一向源源不盡，呼籲市民
切勿搶購、囤積大米。

全球最大的大米出口國印度上月起禁止出口白米，引
發漣漪效應，路透社報道泰國及越南的米商擬在釐定新的
銷售合約時加價。香港米商昨指白米是極低端的大米，與
港人食用的香米屬兩個市場，但泰國及越南卻趁勢加價，
米價或升逾三成。身兼註冊食米進口商的香港餐飲聯業協
會會長黃家和指，香港過去太依賴從泰國及越南進口香
米，優質的內地國產米則限制只有特定米商才能進口，以
致國產米僅佔香港市場不足一成，促請有關部委放寬出口
要求，以穩定香港米價。

■日後透過中介聘請印傭，
或要較現時額外承擔約4千
至5千元的招聘費用。圖為
外傭周末聚會。 中通社

■食米是市民的主要食糧，圖為市民
在超市選購食米。 資料圖片

內地米口感品質不輸泰越




